

El I Congreso español de Geografía sobre Latinoamérica

por JOSÉ LUIS LUZÓN*

En La Rábida (Huelva), entre los días 17 y 21 de febrero de 1992, se celebró el I Congreso español de Geografía sobre Latinoamérica. Fue convocado por el Grupo de Trabajo de Geografía de Países Latinoamericanos (A.G.E.) y por la Universidad Hispanoamericana Santa María de la Rábida. Hubo un total de 145 inscritos, en su mayor parte profesores universitarios provenientes de gran parte de España. Asimismo fue nutrida la participación de profesores iberoamericanos.

El Congreso se estructuró en torno a nueve ponencias, dos mesas redondas y cuatro conferencias magistrales. El número de comunicaciones presentadas fue elevado, ascendiendo a 45. Las *ponencias* fueron las siguientes:

- Centros Históricos y patrimonio edificado iberoamericano.
- Problemas sociodemográficos en las áreas urbanas y metropolitanas de Latinoamérica.
- Procesos de integración económica regional. La crisis económica y sus impactos espaciales.
- El espacio geográfico en la génesis de las sociedades actuales latinoamericanas.
- Geografía y cooperación internacional con Latinoamérica.
- La población iberoamericana: estado actual y problemas derivados.
- Dinámica actual de la organización territorial en América Latina.
- La naturaleza y su conservación en Iberoamérica.
- Pensamiento Geográfico y estudios de Geografía Latinoamericana. Situación actual y perspectivas.

Las *comunicaciones* se concentraron, principalmente, en las ponencias de pensamiento geográfico, población y geografía histórica, si bien fueron diversas las presentadas en las restantes ponencias. En conjunto, comunicaciones y ponencias, constituyen un conjunto único en la investigación geográfica americanista jamás realizado en España. Se establece así un excelente punto de partida hacia la continuidad en el futuro inmediato.

Las *mesas redondas* versaron sobre las relaciones entre España e Iberoamérica y sobre la participación de los estudiantes en los estudios americanistas. De esta segunda mesa redonda surgió una declaración, en la que se pide un incremento de la política de becas hacia y desde Iberoamérica.

*Profesor titular del Departamento de Geografía física y Análisis geográfico regional, Universitat de Barcelona.

Las *conferencias* correspondieron a notorios profesores españoles e iberoamericanos, desarrollándose problemas relativos a la geografía política, ecología y sistemas de información geográfica.

Junto a los actos académicos se desarrollaron cinco notables *exposiciones temáticas*. Destacaron la relativa al "Primer Atlas por satélite de Iberoamérica" y a "La Cartografía marítima americana del siglo XVIII"; de esta última exposición se editó un excelente catálogo ilustrado. Las restantes estuvieron dedicadas a Bolivia, a las formaciones cársticas dominicanas y a los paisajes patagónicos.

Se organizaron, asimismo, dos excursiones, una a los lugares colombinos (convento de La Rábida, Palos de la Frontera) y a Moguer y otra a la Expo-92, que todavía no estaba inaugurada, pero que presentaba ya un buen número de pabellones en estado avanzado de preparación.

En conjunto, el Congreso creemos que respondió a las expectativas que había despertado entre la comunidad de geógrafos americanistas. Un aspecto muy destacable fue el de la participación de estudiantes, principalmente de la Universidad de Barcelona. Se espera poder publicar pronto las actas, con las comunicaciones y ponencias. Asimismo se ha iniciado la preparación de un segundo Congreso, que se realizará posiblemente en el año 1994.